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Опыт парламентаризма до�
революционной России
актуален и в наши дни. Он

учит нынешних депутатов уме�
нию отстаивать народные инте�
ресы, законотворчеству и поли�
тическому новаторству, высоко�
му профессионализму и граж�
данской активности. Но, обра�
щаясь к нему, не следует забы�
вать, что корни демократических
институтов в России уходят глу�
боко в историю.

Еще в давние времена народ,
включая простолюдинов и знать,
воинство и духовенство, город�
ских жителей и крестьян, созда�
вал органы самоуправления для
обустройства своих поселений,
их защиты, ради обеспечения
мира и порядка. Из родной исто�
рии хорошо известно вече —
верховная власть народного со�
брания старших городов, это со�
вещание и совет, это гласный
суд. Вече принадлежала высшая
законодательная и судебная
власть.

Реформы, начатые в середи�
не ХIХ столетия, заложили мощ�
ный фундамент для развития 
отечественного парламентариз�
ма. Но единства во взглядах от�
носительно того, каким должен
быть российский парламент, в
дореволюционном обществе не
было. Лишь немногие считали,
что Государственная Дума долж�
на занимать главное место сре�
ди всех политических институтов
Российской империи. 

Конституционные реформы
начала ХХ века включали в себя
создание законодательной Госу�
дарственной Думы, преобразо�
вание Государственного Совета,
обнародование Основных зако�
нов (Конституции), образование
Совета министров, введение но�
вых бюджетных правил и замыш�
лялись как кардинальное пере�
устройство общества и власти.
По сути дела, работа всех четы�
рех Государственных Дум про�
шла в дебатах о превосходстве
законодательной власти над ис�
полнительной. Противостояние
ослабло, пожалуй, лишь во вре�
мена Третьей Думы. Современ�
ники отмечали, что трибуна Пер�
вой Государственной Думы
очень часто использовалась для
публичной критики властей. Ост�
рые, сложнейшие для России во�
просы затрагивали интересы
практически всего населения, но
решить их "незамедлительно"
было просто невозможно. 

Впрочем, и нынешние народ�
ные избранники, греша популиз�
мом, ставят перед исполнитель�
ной властью заведомо невыпол�
нимые задачи и делают вид, что
исполняют свои предвыборные
обещания. Когда читаешь стено�
граммы заседаний Думы начала
прошлого века, создается впе�
чатление, что причины противо�
стояния между законодательной
и исполнительной властью были
не только в различии взглядов на
нужды страны. Из текстов вы�
ступлений словно слышатся вы�
сокомерие, неприязнь чиновни�
ков к депутатам, их консерватизм
и отрицание многих позитивных
предложений думцев. Дума
клеймила правительство, прави�
тельство игнорировало Думу. И
как не вспомнить в связи с этим
возникающие и в современной
России горячие дебаты между
законодательной и исполнитель�
ной властью, пререкания между
властями разных уровней? Итог
споров не меняется — потери не�
сут все стороны, а страдает
больше всех — население.

Ивсе же за одиннадцать лет
начала ХХ века было сде�
лано немало в становле�

нии парламентаризма, развитии
гражданского общества, повы�
шении политической культуры
населения.

Думцы плодотворно работали
над бюджетными вопросами и
законами. Особое значение при�
обрела практика государствен�
ного контроля и гласного обсуж�
дения государственного бюдже�
та. Расширялись гражданские и
политические права. Обще�
ственные инициативы получили
возможность законодательной
реализации. Широкий резонанс
в обществе получали депутат�
ские запросы. Дума эффективно
регулировала рублем изменения
штатов чиновничества, препят�
ствуя разбуханию бюрократии,
следила за введением новых на�
логов, учила составлять безде�
фицитный бюджет.

Именно благодаря Государ�
ственной Думе были приняты
прогрессивные законы в сфере
народного образования, совер�
шенствовалось трудовое зако�
нодательство. В дореволюцион�
ной Думе сложились такие эле�
менты современного парламен�
таризма, как партийные фрак�
ции, депутатские запросы в ор�
ганы власти, выступления перед
думцами премьер�министров.

Важным свидетельством на�
рождающейся гласности стали
публикации стенограмм заседа�
ний Думы. Многие процедуры ее
деятельности соответствовали
общепринятым в европейских
странах принципам парламента�
ризма. Действовала норма, со�
гласно которой с трибуны парла�

мента не допускались оскорбле�
ние религиозных чувств, оправ�
дание преступных действий,
призывы к насильственным спо�
собам изменения существующе�
го государственного строя. В си�
стеме государственной власти
роль Думы становилась все бо�
лее значимой. Она постепенно
изживала политический идеа�
лизм, склонность к радикальным
подходам в решении сложных
проблем.

Среди первых российских за�
конодателей немало было изве�
стных людей, пользующихся
большим влиянием в обществе.
Они реально работали на благо
России, желая жизнь сограждан
сделать лучше.

Отмечу, что Орловская губер�
ния была представлена в Первой

Думе девятью депутатами. Из
них только двое были дворяна�
ми, в том числе предводитель гу�
бернского дворянства, семеро
были выбраны из земских акти�
вистов и крестьян. Примечатель�
но, что в Четвертой Думе Орлов�
щину представлял, ставший поз�
же всемирно известным, фило�
соф и богослов из Ливен Сергий
Булгаков.

Представляет интерес со�
звучная нашему времени тема
наказов избирателей. Сто лет
назад избиратели формально не
могли давать депутатам наказы
или как�то влиять на них. Док�
трина народного представитель�
ства в России не была принята, и
член парламента представлял не
конкретных избирателей, а на�
цию вообще. Но жизнь внесла
свои коррективы, и нередко, как
глас народа, депутаты оглашали
с трибуны обращения от граж�
дан. Только в Первую Думу при�
шло с мест около 14 тысяч пи�
сем. Их распределяли по дум�
ским комиссиям, в компетенции
которых находились поставлен�
ные проблемы. 

Особенно присущ был пер�
вым парламентариям патрио�
тизм. Эта высокая нравственная
черта тесно связана с духовны�
ми, интеллектуальными и поли�
тическими традициями России и
передавалась из поколения в по�
коление во всех слоях общества.
Несомненно, воспитанные в та�
ком духе граждане являются
мощной движущей силой в об�
ществе. В политику, во власть
должны идти люди, осознающие
свою ответственность за судьбу
страны, региона, а не влекомые
личной выгодой. Вот в чем, на
мой взгляд, смысл преемствен�
ности в российском парламента�
ризме. Как важно осознать это
депутатам всех уровней от Мос�
квы до сельских окраин!

Отличительной особенностью
нынешней законодательной дея�
тельности времени является ее
прямое воздействие на жизнь
граждан, социально�экономиче�
ское, культурное, политическое
развитие общества. При этом в
стране создается новая система
местного самоуправления, что
повышает степень ответствен�
ности депутатов перед избира�
телями. 

Характерной чертой России
стало и двухпалатное Федераль�
ное Собрание. И хотя формаль�
но оно является единым консти�
туционным институтом, в реаль�
ности это две палаты — Совет
Федерации и Государственная
Дума, со своими полномочиями
и структурой. Но у них общая за�
дача — создание российских за�
конов. Совет Федерации отвеча�
ет не только за качество прини�
маемых законодательных актов,
но и за совмещение общегосу�
дарственных интересов с инте�
ресами регионов. В большей
степени, на мой взгляд, это уда�
лось воплотить Совету Федера�
ции предыдущего формирова�

ния, когда в верхней палате за�
седали  руководители регионов
и председатели законодатель�
ных собраний. Верхняя палата
стала своеобразным ситом, ко�
торое отсеивало случайные и по�
пулистские законы. Кроме того,
возросла требовательность за�
конодателей к правительству в
отношении реализации эконо�
мической и социальной реформ.
Нередки были случаи возврата
законов на доработку в Государ�
ственную Думу. Периодически
создавались согласительные ко�
миссии. Мы осознавали, что при
принятии законодательных доку�
ментов не должно быть издер�
жек, недоработок, чтобы впо�
следствии жертвами плохих за�
конов не становились наши
граждане. Верхняя палата смог�

ла отойти от политических стра�
стей, сосредоточившись на ре�
шении сугубо прагматических
вопросов, связанных с жизненно
важными задачами для страны,
были определены приоритетные
направления воздействия госу�
дарства на  экономическое раз�
витие России. В итоге Совет Фе�
дерации стал  авторитетным ор�
ганом представительства рос�
сийских регионов.

Плодотворно работает и ниж�
няя палата. За последние пят�
надцать лет создана солидная
законодательная база практиче�
ски по всем направлениям госу�
дарственного строительства,
экономическим вопросам и во�
просам социальной и культурной
сферы.

Законопроектов принимает�
ся много, но всегда ли они
бывают достаточно прора�

ботаны? Сейчас в Государствен�
ной Думе сформировалось кон�
ституционное большинство, что
позволяет без излишней полити�
зированности и ажиотажа при�
нять любое необходимое госу�
дарству решение. Но, с другой
стороны, нередки случаи, когда
предложенные сверху законо�
проекты принимаются без тща�
тельной проработки. Обсужде�
ние в Государственной Думе пе�
рестало играть важную роль. Не�
сомненно, депутаты должны ак�
тивнее участвовать в процессе
выработки и продвижения зако�
нопроектов. Это повышает от�
ветственность народных избран�
ников за  экономическое и соци�
альное состояние страны. Необ�
ходима серьёзная предвари�
тельная экспертиза и непосред�
ственное участие в законотвор�
ческом процессе тех сторон,  чьи
интересы будущий закон может
затронуть. 

Сейчас много разговоров
вокруг нынешнего Совета
Федерации. Следовало

ожидать и скандалов, поскольку
современный состав верхней па�
латы зачастую состоит из людей,
которые имеют весьма отдален�
ное отношение к регионам, от
которых делегированы и интере�
сы которых должны представ�
лять на деле. Со своими регио�
нами хоть как�то связаны (роди�
лись или работали в нем не ме�
нее четырех лет) всего 56% чле�
нов палаты. Кроме того, за по�
следние годы Совет Федерации
приобрел ярко выраженную
"олигархическую" окраску. По
подсчетам журнала "Профиль",
непосредственное отношение к
крупному бизнесу имеют более
трети его членов. Для других ра�
бота в сенате — единственная
возможность остаться в обойме
и переждать трудные времена.
Как правило, это бывшие высо�
копоставленные федеральные
чиновники, которых региональ�
ные власти пригласили в качест�
ве профессиональных политиче�
ских лоббистов.

Почти то же я писал о вновь
формируемом Совете Фе�
дерации еще пять лет на�

зад. "Первые сложные вопросы,
поставленные перед новым со�
ставом сенаторов (представите�
лями, а не главами исполнитель�
ной и законодательной власти),
показали, сколь непросто этому
новому составу будет работать.
Оказалось, что у них отсутствует
собственное мнение, оно — за�
казное. И не всегда новые сена�
торы направляются сейчас в Со�
вет Федерации регионами. А это
неправильно, потому что любой
парламентарий должен прежде
всего иметь собственное мнение
и отражать чаяния той части на�
селения, того региона, от имени
которого он заседает в парла�
менте. Парламент не должен

быть послушным по чьей�то во�
ле. Иначе — это уже не парла�
мент".

И неудивительно, что в насто�
ящее время реформа Совета
Федерации выглядит вполне ре�
альной. К примеру, Сергей Ми�
ронов, возглавивший палату в
конце 2001 года, неоднократно
обещал внести на рассмотрение
Госдумы закон, предусматрива�
ющий иной порядок формирова�
ния Совета Федерации. Говорил
о реформе и Президент России
Владимир Владимирович Путин.
Есть и вполне прагматичные
предложения по формированию
верхней палаты из представите�
лей региональных парламентов в
ранге вице�спикера, а исполни�
тельную власть в Совете Феде�
рации мог бы представлять один
из членов правительства каждо�
го субъекта.

Что же касается нашей Ор�
ловской области, то самое важ�
ное достижение минувших лет —
отлаженное взаимодействие за�
конодательных и исполнитель�
ных органов власти. У орловских
законодателей появился значи�
тельный круг единомышленни�
ков, союзников и помощников.
Велика роль администрации об�
ласти в формировании правово�
го пространства, поскольку ос�
новной массив законопроектов
вносится исполнительной влас�
тью. Двум ветвям государствен�
ной власти региона всегда уда�
валось вырабатывать согласо�
ванную, взвешенную позицию по
самым сложным вопросам соци�
ально�экономической жизни.

В 1994 году как законодатели
депутаты Орловской областной
Думы первого созыва начинали
работу по написанию законов
практически с чистого листа. За�
конотворчество было обращено
главным образом на правовое
регулирование деятельности ор�
ганов государственной власти
области, разработку механиз�
мов бюджетного процесса. Во
втором созыве областной Совет
сосредоточился уже на решении
экономических задач. В третьем
— акцент был сделан на соци�
альных вопросах, подъеме эко�
номики, административной и му�
ниципальной реформах. В на�
стоящее время усилия област�
ного законодательного собрания
сконцентрированы и на практи�
ческой реализации приоритет�
ных национальных проектов. 

За три созыва создана об�
ширная законодательная база. С
1994 года принято 574 област�
ных закона, в том числе 260 ба�
зовых, которые, вне всякого со�
мнения, в правовом плане помо�
гают успешно решать как страте�
гические, так и текущие пробле�
мы экономического и социаль�
ного развития, укрепления без�
опасности и правопорядка, за�
щиты конституционных прав и
свобод граждан. Продолжается
большая работа по конкретной
реализации Федеральных зако�
нов "Об общих принципах орга�
низации местного самоуправле�
ния в Российской Федерации" и
"О внесении изменений и допол�
нений в Федеральный закон "Об
общих принципах организации
законодательных (представи�
тельных) и исполнительных ор�
ганов государственной власти
субъектов Российской Федера�
ции". 

Не менее важной для област�
ного Совета остаётся задача
всемерного содействия притоку
инвестиций в Орловскую об�
ласть, а также формирования за�
конодательной базы для полно�
ценного развития среднего и ма�
лого предпринимательства. Все
это в сумме даст значительные
дополнительные доходы в бюд�
жеты различных уровней. 

В настоящий момент, впервые
за свою новейшую историю,
Российское государство после�
довательно проводит курс на
формирование устойчивой мно�
гопартийной системы. Главным

субъектом избирательного про�
цесса и важнейшим механизмом
для связи власти и общества
становятся именно они — круп�
ные и устойчивые объединения,
способные предложить про�
грамму развития и нести ответ�
ственность за свои обязательст�
ва перед избирателями.

На выборах граждане дают
оценку результатам проводимой
политики, оценку органам влас�
ти — тем, кто проводил эту поли�
тику. Периодичность, прозрач�
ность, свобода выборов — это
механизм обновления власти,
залог того, что власть будет от�
вечать по своим обязательствам
и за свои обещания. Поэтому се�
годняшний этап развития изби�
рательной системы совпал с эта�
пом укрепления политических
партий. 

Конституция определяет сво�
бодное волеизъявление граждан
через процедуру всеобщего го�
лосования как высшее непо�
средственное выражение власти
народа. В развитие этого и дру�
гих конституционных положений
за истекшие годы областным Со�
ветом принято значительное ко�
личество законов и подзаконных
актов с тем, чтобы были созданы
все условия для реализации по�
литических прав граждан. На ук�
репление политических партий
направлено введение смешан�
ной системы выборов в област�
ной Совет народных депутатов.
Готовится законодательная база
к новым выборам в областной
Совет, до которых остается ме�
нее года. С нового созыва будут
избираться 25 депутатов по пар�
тийным спискам и 25 депутатов
по одномандатным округам.

Мнения о необходимости
проведения региональ�
ных выборов по партий�

ным спискам разнообразны.
Кто�то считает, что это неизбеж�
ный процесс и в будущем выбо�
ры  будут проходить именно по
такой схеме. Кто�то, наоборот,
полагает, что сами партии пока
не доросли до того, чтобы при�
нимать активное участие в реги�
ональных выборных процессах.
Данная тема активно обсуждает�
ся, однако разговоры ни к чему
не приводят. Да и само выборное
законодательство далеко от со�
вершенства и в нем периодичес�
ки обнаруживаются определен�
ные противоречия. Избирателей
волнует, что в парламенте не бу�
дет людей, представляющих ин�
тересы территорий. При перехо�
де на смешанную систему коли�
чество одномандатников сокра�
щается, а площадь избиратель�
ных округов, соответственно,
возрастает. Работать на большее
количество избирателей, есте�
ственно, никто не хочет. Избира�
тели привыкли видеть "своего"
депутата, к которому могут обра�
титься за помощью. В каждом
округе выбирают человека, кото�
рого хорошо знают в лицо. За
депутата голосуют люди, кото�
рые потом с него и спросят. А кто
будет спрашивать с партийцев,
чьи интересы и на каком округе
они будут представлять, непо�
нятно. 

Кроме того, учитывая нераз�
витость партийной системы, мы
можем столкнуться с массой
парторганизаций, существую�
щих исключительно на бумаге.
Есть опасность  и диффузии ре�
гиональных отделений партий,
когда в погоне за депутатским
креслом в партии начнут активно
внедряться обладающие финан�
совым и административным ре�
сурсом лица. 

Так что на сегодняшний день
смешанная система выборов в
законодательные органы власти
не идеальна и требует опреде�
ленной трансформации.

В Орловской области населе�
ние традиционно привыкло опи�
раться на конкретных депутатов,
и людям будет сложно резко пе�
рейти на новую, не понятную им
систему.

Взаключение,   возвращаясь
к теме парламентаризма,
могу с уверенностью ска�

зать, что сегодняшние органы
представительной власти Рос�
сии являются полноправными
преемниками созданной  в нача�
ле прошлого века Государствен�
ной Думы. Но главное отличие
нынешней представительной
(законодательной) власти состо�
ит в большей ее устойчивости,
большем авторитете и соответ�
ственно в большей ответствен�
ности перед гражданами. Для
нас сто лет спустя важен основ�
ной исторический урок, выве�
денный из тех значительных и
трагических дней нашей истории
великим мыслителем Иваном
Ильиным: "Россия велика, мно�
голюдна и многоплеменна, мно�
говерна и многопространствен�
на. Она никогда не была едино�
составным простым народным
массивом и не будет им. Она бы�
ла и будет… единством во мно�
жестве, государством простран�
ственной и бытовой дифферен�
циации и в то же время органи�
ческого и духовного единения.
Она и впредь будет строиться не
страхом, а любовью, не классо�
вым произволом, а правом и
справедливостью, не тоталитар�
ностью, а свободой".

В книге представлен перечень публика�
ций в печати научных работ Шатиловской
сельскохозяйственной опытной станции
за весь период её существования, систе�
матизированный по разделам науки и го�
дам издания. Дано описание основных до�
стижений станции по вопросам селекции и семеноводства раз�
личных сельскохозяйственных культур, овощеводству, лесо�
водству, картофелеводству. Приведены биографические дан�
ные ученых и руководителей станции. Издание представляет
интерес для широкого круга читателей — ученых, специалис�
тов сельского хозяйства, аспирантов, студентов.

Т. ИВАНОВА.

(Окончание. 

Начало на 1�й стр.).

Следующие поколения селекционеров
продолжили работу П.И. Лисицына и созда�
ли многие замечательные сорта сельскохо�
зяйственных культур. Широкое распростра�
нение получили сорта озимой ржи M.И. Ав�
деевой Орловский гибрид и Орловская�9;
гречихи Г.В. Копелькиевского Шатиловская�4,
Э.Д. Неттевича Шатиловская�5, Н.В. Фесен�
ко Скороспелая�81, Аромат, Баллада, Нек�
тарница, Скороспелая�86; томатов М.Т. Ма�
рущака и М.Ф. Галаевой Шатиловский�35,
Орловский�5, Солнечный, Фитоус; клевера
лугового И.А. Соколовского и Н.А. Крамских
Орловский среднеранний.

Станция являлась комплексным научно�
исследовательским учреждением и прово�
дила исследования по всем основным на�
правлениям сельскохозяйственного произ�
водства. Изучались агротехника возделы�
вания зерновых культур, сахарной свеклы
(М.П. Шевелев и др.), конопли (Д.И. Вве�
денский); эффективность доз и соотноше�
ний удобрений (А.Ф. Витер, В.П. Орлов и
др.); сохранение и повышение плодородия
почвы (П.С. Колтакова и др.); проводились
исследования по влиянию микроэлементов
на урожай (И.Ф. Орлова), отрабатывались
химические средства борьбы с сорной рас�
тительностью (А.И. Скрябина, Б.И. Новой�
дарский). Разрабатывались вопросы корм�
ления и содержания крупного рогатого ско�
та (М.В. Молчанов), совершенствования ливен�
ской породы свиней (Н.Н. Коро�
вецкая). Изучались вопросы
производства кормов 
(И.А. Григорьев, Ю.А. Мешеч�
кин, В.П. Заслонкин), эконо�
мики (Б.А. Бабицкий, В.В. Са�
фронов и др.). Велась научная
работа по лесоводству 
(В.В. Штурм, М.К. Гладышев�
ский, С.С. Львов) и многие
другие исследования. Еже�
годно производились элитные
семена основных культур для
обеспечения хозяйств облас�
ти и зоны деятельности 
(С.И. Головко, И.В. Демиден�
ко, Е.С. Демиденко, В.Ф. Гре�
чин и др.).

Многие учёные, прошедшие школу Ша�
тиловки, стали докторами наук, академика�
ми, лауреатами высших государственных
премий (В.В. Винер, А.Н. Лебедянцев, 
П.И. Лисицын, А.В. Пухальский, Н.А. Нечи�
поренко, Г.В. Копелькиевский, М.А. Федин,
Н.В. Фесенко, М.B. Молчанов и др.).

Всё время своего существования стан�
ция готовила на курсах повышения квали�
фикации кадры для сельскохозяйственного
производства: руководителей хозяйств, аг�
рономов, бригадиров, звеньевых пяти обла�
стей зоны своей деятельности.

В период 1988 — 1996 гг. основные науч�
ные кадры были переведены под г. Орел и
продолжили работу в Орловском НИИСХ.
Шатиловка стала именоваться ОПХ "Мохо�
вое".

А родословная ныне действующей Шати�
ловской опытной станции исчисляется от 3
апреля 1996 года, что удостоверено подпи�
сью президента Российской академии
сельскохозяйственных наук, академика
РАСХН Геннадия Алексеевича Романенко.

Восстановлена она всенародно. Тем и
дорога всем. Решающая роль в её восста�
новлении принадлежит администрации об�
ласти,  лично губернатору Е.С. Строеву. Уча�
ствовали и администрация Новодеревень�
ковского района, и строители шести строи�
тельных и дорожных организаций области,
и жители райцентра Хомутово (несколько
месяцев по 130 — 150 человек ежедневно

выезжали на восстановительные работы), и
работники ОПХ "Моховое", других коллек�
тивных хозяйств Новодеревеньковского
района.

Значительная роль в деле восстановле�
ния станции принадлежит и вице�президен�
ту Российской академии сельскохозяйствен�
ных наук, академику РАН А.А. Жученко. Бла�
годаря  его энергии, а также четкой позиции
президента Российской академии сельско�
хозяйственных наук, академика РАСХН 
Г.А. Романенко на станции ежегодно прово�
дятся выездные заседания президиума
РАСХН, Всероссийские научно�практичес�
кие конференции, приезжают видные уче�
ные�аграрники страны: академики А.Н. Каш�
танов, В.С. Шевелуха, Н.В. Парахин, Б.И. Сан�
духадзе, В.С. Сотченко, В.А. Сысуев и др.

Шатиловка вновь становится меккой для
сельскохозяйственных ученых и практиков.
Пройдя за 10 лет трудный путь восстанов�
ления, она находит своё место и приобре�
тает востребованность. В первый год после
восстановления опыты были представлены
всего 7 сортами, а сейчас их уже более
трехсот. Испытываются сорта всех ближай�
ших НИИ и опытных станций России, Бело�
руссии, Украины, сорта иностранной селек�
ции (Германия, Австрия, Дания и др.). Агро�
химическую лабораторию станции возгла�
вила В.С. Еремина. Первыми учеными, со�
вмещающими работу в орловских научных
учреждениях с работой на Шатиловской
опытной станции, стали член�корреспон�

дент РАСХН, профессор В.В. Коломейченко
и кандидат сельскохозяйственных наук 
В.Г. Небытов. Кандидат сельскохозяйствен�
ных наук, автор монографии "Шатиловская
сельскохозяйственная опытная станция в
лицах и публикациях" З.А. Зарьянова, в свое
время работавшая заместителем директо�
ра станции по науке (в настоящее время ра�
ботает во ВНИИЗБК), заложила на опытном
поле станции делянки по восстановлению
семеноводства сорта клевера Среднерус�
ский. Ведут селекцию сои, чечевицы, вики
супруги В.Н. и А.И. Зайцевы, гречихи — 
А.Н. Фесенко из ВНИИЗБК.

К нынешней дате — 110�летию — Шати�
ловская опытная станция совместно с 
ВНИИЗБК подготовили и передали в госу�
дарственное сортоиспытание три новых
сорта: гречихи — Диалог, сои — Свапа, вики
— Ассорти.

Выражаю уверенность, что у Шатиловки
большое будущее, за ней серьезные науч�
ные достижения. Хотелось бы сказать всем,
кто по крупицам делал имя Шатиловской
оытной станции, кто был и сейчас является
причастным к позитивным изменениям в ее
судьбе, огромное спасибо!

А. ЗЛОБИН.

Заместитель начальника управления

сельского хозяйства и продовольствия

администрации Орловской области

(глава администрации

Новодеревеньковского 

района в 1991 — 1999 гг.).

О БЫЛОМ, НАСТОЯЩЕМ
И БУДУЩЕМ ШАТИЛОВКИ

ШАТИЛОВКА В ЛИЦАХ И ПУБЛИКАЦИЯХ
В эти дни к 110�летию Шатиловки в орловском издатель�

стве "Картуш" вышла в свет монография  ведущего науч�

ного сотрудника ВНИИЗБК, кандидата сельскохозяйствен�

ных наук  З.А. Зарьяновой "Шатиловская сельскохозяй�

ственная опытная станция в лицах и публикациях".
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(Окончание. 
Начало на 1�й стр.).
В свою очередь 

С.А. Будагов высказал
теплые слова благодар�
ности в адрес авторов
лучших отечественных
сортов зерновых культур
и одновременно пожелал
им продолжать работу по
выведению новых корот�
костебельных, высоко�
урожайных и устойчивых
к болезням и вредителям
сортов (на снимке). 

В ходе поездки участ�
ники конференции озна�
комились с ходом реализации на Орлов�
щине крупнейшего инвестиционного про�
екта по развитию свиноводства. Губерна�
тор области Е.С. Строев, руководитель
Знаменского селекционно�генетического
центра В.А. Адаменко рассказали о том,
что в настоящее время полным ходом
идет строительство целого ряда живот�
новодческих комплексов, приобретается
высокоплеменной скот, что уже в ближай�
шие два года позволит увеличить в обла�
сти  товарное свинопоголовье до 500 ты�

сяч животных, а в последующие еще не�
сколько лет — до одного миллиона. 

Участники  конференции побывали
также на полях сои, которая успешно вы�
ращивается здесь в кормовых целях уже
на протяжении пяти лет.

Вчера работа конференции продолжи�
лась на опытных производственных де�
лянках Шатиловской СХОС (Новодере�
веньковский район), где состоялся тради�
ционный День поля России.

Юрий СЕМЁНОВ.
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Коллектив станции в 1904 году. 
В центре — заведующий станцией В.В. Винер.
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КОММУНАЛЬНАЯ ЛИПА
Сидящие в зале начальники шутку

оценили, но смаковали недолго, ибо
поднявшийся на трибуну начальник
отдела областного управления по ре�
формированию ЖКХ Д.А. Блохин на�
чал приводить такие вопиющие фак�
ты, что... Что те, кто отвечает за под�
готовку районов к нормальной — теп�
лой, беспроблемной, безаварийной
— зимней жизни, сникли надолго. 

За последние 10 дней Денис Ана�
тольевич лично проверил 12 муници�
пальных образований на предмет
подготовки к зиме объектов жилищ�
но�коммунального хозяйства. И сде�
лал вывод: сроки ремонтной кампа�
нии в некоторых районах трещат по
всем швам. 

Но и это не самое страшное —
многое, если, конечно, постараться,
можно наверстать, поправить. Шоки�
рует другое: в ходе проверки уже ис�
полненных (так докладывалось "на�
верх") работ вдруг выяснилось, что...
к делу даже не приступали. 

Липа. Но какой смысл коммуналь�
щикам обманывать себя, вводить в
заблуждение главу администрации
района? К чему питать иллюзии —
ведь зима всё расставит по своим
местам. Назовет поименно "героев"
подготовительной коммунальной
страды. Интересно, им в пору моро�
зов достанет духу смотреть в глаза
жителей дома, оставшегося без теп�
ла или воды? 

О чем, например, думает админи�
страция Орловского района, где все
три предприятия ЖКХ сегодня стоят
в шаге от банкротства. То есть все
деньги, поступающие на их счета, тут
же будут изыматься в пользу креди�
торов. А как, сидя в финансовой лу�
же, готовиться к зиме? 

Пример Корсаковского района —
другим наука, как нельзя готовиться к
зиме. Только после недавнего (27
июня) заслушивания главы админис�
трации района на заседании област�
ной межведомственной комиссии по
подготовке к зиме была утверждена
соответствующая программа. 

В Должанском районе до ума до�
ведено лишь 10% жилфонда, в По�
кровском — 14% (среднеобластной
показатель — 31%). Или  подготовка
котельных: Должанский и Знамен�
ский районы — 0%, Покровский —
9%, Новосильский — 13% (среднеоб�
ластной — 32%). Совсем грустная си�
туация по водопроводным сетям:
Корсаковский, Должанский, Верхов�
ский районы — 0% (среднеобластной
— 38%).

Но утвержденные муниципальные

программы — это только начало де�
ла. Без соответствующего финанси�
рования такие документы — пустые
бумажки. Между тем с деньгами в не�
которых районах большая закавыка.
В Колпнянском профинансировано
всего 7% от плана, Мценском и Трос�
нянском — 10%, в Краснозоренском
— 14%. 

По результатам проверок работа по
подготовке к зиме в большинстве (!)
районов признана недостаточной. И
еще одно сообщение Д.А. Блохина,
которое, надо думать, взбодрит ра�
зомлевших от летней жары работни�
ков отрасли: соответствующие пред�
ставления направлены главам адми�
нистраций "отличившихся" районов,
а в некоторых, особенно тревожных
случаях — параллельно и в прокура�
туру.

Настораживает и то, что, как пока�
зали проверки, программа подготов�
ки к зиме не разбита по поселениям.
Иначе говоря, 131�й Федеральный
закон трактует одно, а практика ме�
стного самоуправления — совсем
другое. Главы поселений вместо то�
го, чтобы контролировать процесс
подготовки к очередному осенне�
зимнему сезону, активно в нем участ�
вовать на своих территориях, зани�
мают наблюдательную позицию.
Единственный (!) на всю область рай�
он, где главы поселений имеют необ�

ходимые планы, задания и средства,
— Мценский. 

Денис Анатольевич посетовал на
неисполнительность "отдельных
должностных лиц": мол, не представ�
ляют регулярно в областное управле�
ние положенные отчеты. Как готовят�
ся к зиме, чем занимаются сегодня и
что планируют на завтра, приобрета�
ют ли резервные источники электро�
питания и т. д. Но здесь�то всё понят�
но — нечем похвалиться районным
коммунальщикам, вот и делают вид,
будто им надоело бумажки запол�
нять. 

ТАРИФ 

КАРМАН ПОТЯНЕТ
Буквально на каждом совещании

Е.Н. Вельковский призывает руково�
дителей предприятий ЖКХ больше
внимания уделять "экономике". Про�
ще говоря, в рамках существующей
нормативно�правовой базы пытаться
работать с наименьшими затратами.
Путей, ведущих к рентабельности,
много, и отраслевики их хорошо зна�
ют. Жаль, немногие успешно осваи�
вают.

Но, судя по всему, будет еще труд�
нее. Взять хотя бы предельные ин�
дексы роста тарифов на товары и ус�
луги организаций ЖКХ и платы граж�
дан за жилищно�коммунальные услу�

ги на 2007 год. Правительство и Фе�
деральная энергетическая комиссия
еще доводят тарифы на энергоноси�
тели до нужных кондиций, но вектор
движения очевиден. По словам заме�
стителя председателя региональной
энергетической комиссии В.Н. Ере�
менко, пару недель назад ФЭК опре�
делила средний рост тарифов на теп�
ловую энергию по нашей области —
8%, но недавно пришла новая "ввод�
ная" — 13%. Средний по электро�
энергии — пока 12%.

"Мы предлагаем, — сказал Виктор
Николаевич (соответствующее  пись�
мо за подписью председателя регио�
нальной энергетической комиссии
И.В. Сошникова недавно направлено
в ФЭК), — ограничить рост тарифов
на электроэнергию для населения 8
процентами. На столько же надо уве�
личить средний тариф для Орлов�
ской области на электро� и тепло�
энергию". Несомненно, подорожает
и голубое топливо.

Хороший повод вспомнить, что пе�
ревод жилья на поквартирное отоп�
ление — этот пункт тоже фигурирует
в районных программах подготовки к
зиме — заметно облегчит жизнь как
самим коммунальщикам, так и насе�
лению. 

Вопрос тарифов, отметила на�
чальник областного управления це�
новой политики Е.Н. Жукова, напря�
мую связан с развитием и реформи�
рованием отрасли. В соответствии с
основными параметрами социально�
экономического развития страны на
2007 год и на период до 2009�го про�
гнозный индекс максимального рос�
та тарифов на товары (услуги) орга�
низаций ЖКХ в среднем по России
составит 108%. При этом предель�
ный индекс изменения размера пла�
ты граждан за жилое помещение и
коммунальные услуги составят в
среднем 115%.

Более высокий рост тарифов (пре�
вышающий прогнозные индексы)
должен быть обоснован инвестици�
онными и производственными про�
граммами. Поэтому, подчеркнула
Елена Николаевна, всем муници�
пальным образованиям "необходимо
в кратчайшие сроки представить рас�
четы роста тарифов на 2007 год с
учетом производственной програм�
мы и расчет стоимости надбавки  с
учетом инвестиционной программы".
Это необходимо для расчета средне�
го процента роста тарифов комму�
нальных предприятий и платы граж�
дан по области. И если "по расчетам
муниципальных районов цифры бу�
дут зашкаливать... их после экспер�

тизы на уровне области надо будет
отстаивать в Федеральной службе по
тарифам". Времени осталось совсем
мало — публикацию предельных ин�
дексов ФСТ планирует уже в августе. 

ТРУБА СЛОМАЛАСЬ, 

КАК СПИЧКА 
Минувшей зимой, в феврале, ког�

да заворачивали давно подзабытые
морозы, ночью, как спичка, слома�
лась 18�метровая  труба котельной.
Сработала автоматика. Котлы начали
остывать. 60 пациентов тубдиспансе�
ра, что в Первом Воине (Мценский
район), остались без тепла. 

— Мне позвонили в одиннадцать
вечера, — рассказал заместитель ру�
ководителя "Ростехнадзора" по Ор�
ловской области А.И. Васильев. —
Выехали мы на место. Думали, спра�
вимся быстро. Проковырялись 28 ча�
сов. Часть больных с открытой фор�
мой туберкулеза не приняла ни одна
больница — они отогревались под
одеялами, матрасами, пока шли ава�
рийные работы...

Припомнил Александр Иванович и
другие ЧП. Например, в пансионате
"ЗиЛ" отгорел и рухнул 8�метровый
кусок 32�метровой трубы. К счастью,
никого не прибило. 

Проблема серьезная, потому что
только в коммунальном комплексе
области сегодня действуют 1312 ко�
тельных. И всё это — объекты повы�
шенной опасности. 

Чтоб не доводить до беды, надо
держать это коммунальное хозяйство
в порядке. Экономить здесь — себе
дороже. Отработала котельная три
года, должны быть проведены ре�
жимно�наладочные испытания. Бла�
го теперь в области ремонтно�про�
филактическими работами занима�
ются шесть организаций. Есть выбор:
кто качественнее и дешевле справит�
ся с делом, тому и отдавать предпоч�
тение. 

...Лето, оно, оказывается, очень
короткое. Когда поёшь, как басенная
Стрекоза. Или, как некоторые комму�
нальные начальники, делаешь вид,
что пашешь от зари до зари, а у само�
го к середине июля нет даже плана
ремонтно�профилактических работ
по подготовке к зиме. Не успеешь ог�
лянуться, как она покатит в глаза.

Вот мы и опасаемся, как бы по
итогам этой кампании некоторых
страшно "занятых" руководителей не
послали "пойти�ка поплясать". 

Николай СОЛОПЕНКО.

ВОТ И ПРОПЕТО ПОЛ#ЛЕТА...
В СТРАНЕ И МИРЕ

ЯНУКОВИЧ СТАНЕТ 
ПРЕМЬЕР�МИНИСТРОМ?

Верховная рада Украины подала вчера официальное

представление президенту Виктору Ющенко на назна�

чение Виктора Януковича премьер�министром страны. 

По словам председателя Верховной рады Александра
Мороза, кандидатуру В. Януковича предложили депутаты
фракций партии регионов, социалистической (СПУ) и ком�
мунистической партий, которые на минувшей неделе
сформировали коалиционное парламентское большин�
ство. 

Вчера утром после начала пленарного заседания парла�
ментарии приняли решение о прекращении деятельности
"оранжевой" коалиции в составе блоков Юлии Тимошенко,
"Наша Украина" и СПУ и создании нового коалиционного
большинства, отметил А. Мороз.

80 МИЛЛИОНОВ — 
НА КУБИНСКУЮ РЕВОЛЮЦИЮ
Чтобы установить демократию на Кубе, необходимо 80

миллионов долларов, полагает президент США

Джордж Буш. Именно столько американские власти на�

мерены выделить на "взлом информационной блока�

ды, введенной режимом Фиделя Кастро".

Как заявила госсекретарь США Кондолиза Райс, сред�
ства будут направлены на подготовку дня, когда Куба про�
ведет "свободные и честные выборы". "Финансирование"
острова Свободы планируется начать сразу после смерти
Фиделя Кастро. Часть средств будет направлена на разви�
тие спутниковой связи и Интернета. Кроме того, власти
США намерены направить на Кубу квалифицированных су�
дей и экспертов, которые должны будут обеспечить прове�
дение выборов. 

Комиссия по содействию свободной Кубе была создана
в США в 2003 году. Ее возглавляют госсекретарь США Кон�
долиза Райс и министр торговли США Карлос Гутьерес.

В ПАЛЕСТИНЕ СОЗДАНО 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЕ ШАХИДОК 

В секторе Газа создано подразделение женщин�

смертниц, готовящихся к осуществлению терактов

против израильтян. Как заявила журналистам акти�

вистка радикальной группировки "Бригады мучеников

аль�Аксы" Ум аль�Абед, в него записались уже 100 па�

лестинок. 

"Уже сейчас мы готовы к нанесению ударов по Израилю
в ответ на агрессию в Газе и преступления против нашего
народа", — сказала аль�Абед. 

По израильским данным, с сентября 2000 года палес�
тинские женщины осуществили на территории еврейского
государства семь терактов�самоубийств, в результате ко�
торых погибли 37 израильтян и более 250 получили ране�
ния. Самым громким терактом стал взрыв в ресторане
"Максим" в Хайфе в октябре 2003 года. Подорвавшая себя
Ханади Джарадат из "Исламского джихада" унесла с собой
жизни 21 израильтянина.

По сообщениям информагентств.

Из первых рук

Развитие рыночных отно�
шений в России наиболее на�
глядно проявилось в строи�
тельной отрасли. Закономер�
ным итогом множества изме�
нений стало появление самос�
тоятельной и крайне важной
отрасли национальной эконо�
мики — рынка недвижимости.
Обеспечить эффективное
функционирование рынка не�
движимости невозможно без
надлежащего кадрового обес�
печения. Специалист, соот�
ветствующий по своим знани�
ям и уровню профессиональ�
ной подготовки актуальным
практическим задачам, стано�
вится ключевой фигурой ры�
ночной экономики. Без плано�
мерной подготовки таких спе�
циалистов ни одна из стоящих
перед регионами, страной  в
целом экономических проб�
лем не может быть решена ус�
пешно.

В предыдущие годы подго�
товка была ориентирована
главным образом на выпуск
инженерных кадров, основой
считалась специальность "Ин�
женер�строитель". Несомнен�
но, эти специалисты необхо�
димы. Однако рынок выдвинул
новые требования.

— Специальность "Экспер�
тиза и управление недвижи�
мостью" — это новая специ�
альность, — рассказывает
Н.В. ПАРАХИН, академик
РАСХН, ректор Орловского
государственного аграрно�
го университета, в состав
которого входит инженер�
но�строительный институт.
— Новая
не толь�
ко для
Орла, но
и для
России.
Несколь�
к о  л е т
н а з а д
п р и к а �
зом Ми�
нистер�
ства об�
разования РФ впервые была
открыта эта специальность.
Сразу же набрал студентов
Московский государственный
строительный университет
(МГСУ). А следом за ним —
наш, орловский, университет.
Потребность в таких специа�
листах крайне велика, в их
подготовке заинтересована
областная администрация и
прежде всего губернатор
Е.С. Строев, региональная
экономика.

Слово — А.А. ПАВЛЕНКО, ди�
ректору инженерно�строитель�
ного института, кандидату тех�
нических наук, доценту:

— Не только в области и регио�
не, но и в стране ощущается дефи�
цит кадров
именно спе�
циалистов�
у п р а в л е н �
цев недви�
жимостью.
Современ�
ный специа�
лист по не�
движимости
о б л а д а е т
з н а н и я м и
тех правил
"игры", которые действуют в эко�
номике в целом и отдельно в стро�
ительной отрасли. Это предпола�
гает знание основ гражданского и
инвестиционного права, законода�
тельств об архитектуре и градо�
строительстве, основ формирова�
ния кадастра городских террито�
рий, законов и нормативных актов
субъектов РФ по вопросам, отно�
сящимся к градостроительной от�
расли. 

Не случайно к нам в институт по�
ступают заявки от предприятий на
наших выпускников. А пятикурсни�
ки, проходя производственные
практики, как правило, после за�
щиты дипломов получают предло�
жения по трудоустройству. Значит,
качество подготовки наших вы�
пускников устраивает потенциаль�
ных работодателей. Кстати, в этом
году у нас 7 красных дипломов.
Лучшим выпускникам рекомендо�
вано продолжить обучение в аспи�
рантуре. 

В этом году  на защите дипло�
мов наши выпускники  анализиро�
вали   конкретные объекты недви�
жимости области. Студенты приво�
дили любопытные факты, прини�
мали управленческие решения, да�
же дискутировали с комиссией, на�
пример, почему, допустим, стоит
выбирать именно ТСЖ, а не иную
управляющую компанию? Озвучи�
вали плюсы сделанного выбора,
минусы, прилично аргументирова�
ли свою точку зрения... Настаивали
на своем видении вопроса, дока�
зывали, приводя соответствующие
показатели: вот физическая осу�
ществимость,  юридическая разре�
шенность, соответственно, эконо�
мическая осуществимость вопро�
сов, связанных с управлением не�
движимостью. Это было отмечено
председателем государственной
аттестационной комиссии, про�
фессором Н.В. Ивановой кафедры
организации строительства и уп�
равления недвижимостью МГСУ.

Кстати, наши студенты пишут
дипломные проекты не только по

городским объектам недвижимос�
ти, но и по районным, сельским.
Ведь инженерно�строительный ин�
ститут входит в аграрный универ�
ситет.  

Интерес к специализации "Экс�
пертиза и управление недвижимо�
стью"  растет: в прошлом году на
каждое бюджетное место претен�
довали по 3 абитуриента. Между
прочим, к нам с удовольствием
идут медалисты. Хорошее попол�
нение приходит из нашего подраз�
деления — строительного колле�
джа. Кроме очного, есть у нас и за�
очное отделение. 

Что важно, многие орловские
предприятия направляют соб�
ственных сотрудников на заочное
обучение, чтобы получить специа�
листов с высшим образованием. 

В будущем планируем ввести
специализации "Инвентаризатор",
"Кадастровый инженер". Послед�
няя очень актуальна
для нашей области.

Ректорат уни�
верситета постоян�
но обеспечивает
кафедру современ�
ным оборудовани�
ем. В прошлом го�
ду было приобре�
тено  оборудова�
ние по геодезичес�
кому измерению
более чем на 600
тысяч рублей. В
ближайшем буду�
щем — оснащение
компьютерами еще
одного класса
именно под дип�
ломное проектиро�
вание. Завяжем
все это во всемир�
ную сеть. Дело в
том, что для новой
специальности су�
ществует своя спе�
цифика: требуется
владеть объемной
информационной
базой, связанной с
объектами недви�
жимости. В Интер�
нет выбрасывается
масса информа�
ции, способной
влиять на рынок не�
движимости, а уж ее достовер�
ность проверяется самим специа�
листом. Качество выбора зависит
от уровня специалиста. Т. е. с но�
вовведением уровень наших спе�
циалистов станет выше.   

Мы заинтересованы в том, чтобы
к нам приезжали выпускники из
сельских школ. Ведь персонал в
районах, связанный с недвижимос�
тью, стареет, и ему должна быть за�
мена. Сильна заинтересованность
и в том, чтобы подготовленные на�

ми кадры оставались на Орловщи�
не. 

В завершение хочу сказать:
2006�й год в нашем институте —
год юбилейных выпусков: первый
— по специальности "Экспертиза и
управление недвижимостью", пя�
тый — по специальности "Садово�
парковое и ландшафтное строи�
тельство" и 15�й — "Промышлен�
ное и гражданское строительство". 

Рассказ о подготовке новых
с п е ц и а л и с т о в  п р о д о л ж а е т
В.П. ТЮТЮННИКОВ, заведую�
щий кафедрой экспертизы и уп�
равления недвижимостью ин�
женерно�строительного инсти�
тута, профессор, генеральный
директор ОГУП "Орловский
Центр "Недвижимость":

— В современных условиях
прежде всего требуется качествен�
но новая подготовка в области эко�

номики и управления недвижимос�
тью, основанная на оптимальном
сочетании  серьезной  инженерной
подготовки, знаний макроэконо�
мических процессов и специфики
отрасли. Следует учитывать, что
понятие "экономика недвижимос�
ти" шире по своему содержанию,
чем традиционные  учебные курсы
экономики строительства. Оно ох�
ватывает проблемы спроса и пред�
ложения на данном конкретном
рынке, факторный анализ издер�

жек производства и кроме того
включает в себя вопросы рацио�
нального землепользования при
реализации инвестиционных про�
ектов.

Очень важное условие эффек�
тивного функционирования рынка
недвижимости — правильная
оценка   объектов,   создаваемых
строительством, включая оценку
городских территорий, которые в
ходе строительства подвергаются
различным улучшениям. Результат
оценки — рыночная стоимость —
должен отражать как потребитель�
ские свойства объектов, так и дей�
ствие рыночных факторов. Без на�
личия системы экспертизы и оцен�
ки недвижимости невозможно раз�
витие ипотечного кредитования,
которое во  всех странах с рыноч�
ной экономикой стало одним из
главных   финансовых   механизмов
устойчивого развития.

Огромную роль играет квалифи�
цированная оценка и в защите
прав граждан при совершении
сделок на рынке недвижимости.
Наконец оценка недвижимости
обязательна для адекватного оп�
ределения долей  в совместной
собственности, что   очень   важно
для   любых   предприятий со сме�
шанным капиталом.

Необходимо учесть, что объект
недвижимости никогда не рассма�
тривался в качестве объекта уп�

равления. Процессы создания,
использования и эксплуатации
жилья искусственно разрывались.
Эксперт по недвижимости призван
стать  тем связующим звеном, ко�
торое позволит их объединить и
обеспечить требуемую эффектив�
ность.

Современный специалист по
недвижимости способен на качест�
венно более высоком уровне вы�
полнять широкий круг аналитичес�
ких, экспертных и инспекционных
функций с учетом всех аспектов
эффективности инвестиций. 

В процессе подготовки специа�
листов мы стремимся оптимально
сочетать  дисциплины инженерно�
го и экономико�управленческого
цикла.

Стремимся заложить прочные
теоретические и практические ос�
новы. Особый упор делается на
производственную практику. Ведь
ясно, что без практики специалист
далеко не уйдет. Так,  с 3�го курса
наши студенты  уже могут работать
по специальности, проходя произ�
водственную практику на предпри�
ятиях области. Студенты прораба�
тывают рыночную оценку, занима�

ются межеванием, разбирают пра�
вовые вопросы, вникают в тонкос�
ти долевого участия в строительст�
ве. Проходят практику и в управ�
ленческих компаниях, учатся при�
нимать управленческие решения. 

В процессе подготовки моло�
дых специалистов привлекалось
много профессионалов с предпри�
ятий. Большую помощь оказали
В.В. Соболев, генеральный дирек�
тор ОАО "Орелстрой", В.А. Гусев,
главный инженер; А.Н. Студенни�
ков, генеральный директор ОАО
"Агентство ипотечного   жилищного
кредитования  Орловской облас�
ти",  Г.А. Сафонов, генеральный ди�
ректор ОАО "Орелагропромстрой",
В.А. Ивахненко, главный инженер;

И.И. Лавриков, руководитель
управления Роснедвижимо�
сти по Орловской области.

Серьезную помощь в
подготовке дипломных про�
ектов оказали управление
городской архитектуры,
проектные институты.

В самом же инженерно�
строительном институте на
кафедре работают профес�
сионалы из ОГУП "Орлов�
ский центр "Недвижимость"
в качестве преподавателей,
и на базе ОЦ "Недвижи�
мость" студенты проходят
практику. Прослеживается
взаимосвязь между наукой
(теорией) и практической
работой. В ОЦ проходят все
дисциплины: изучают тех�
ническую инвентаризацию,
риэлторскую оценку как ры�
ночную, так и инвентариза�
ционную (это именно то, что
надо специалисту�управ�
ленцу), межевание (геоде�
зические работы).

О  качестве обучения мо�
жет говорить такой факт.
Наши пятикурсники Зоя Со�
рокина и Ольга Жукова про�
шлой осенью участвовали
во Всероссийском конкурсе
по специальности в Москве.
Выступили достойно: заня�
ли четвертое место. 

Сейчас мы собираемся
отправить на конкурс не�
сколько дипломных проек�
тов. Надеемся занять при�

зовые места. 
Анна ЗЕЛЕНКЕВИЧ.

Инженерно�строительный
институт ОрелГАУ:
РФ, 302015, г. Орел,

ул. Комсомольская, д. 142;

тел. 43�69�98
(приемная комиссия).

НАША СПРАВКА
Открывая новую специаль�

ность "Экспертиза и управление
недвижимостью", в рамках одной
профессии постарались соеди�
нить архитектуру, урбанистику,
инженерию, юридические и эко�
номические знания. 

Дипломированный инженер�
специалист по недвижимости
обладает знаниями и практичес�
кими навыками в следующих об�
ластях знаний:

— сбор, предоставление, хра�
нение и управление топографи�
ческими данными, данными по
земельному участку (собственно�
сти);

— сельское и городское плани�
рование, подготовка и внедрение
проектов к застройке;

— оценка земельной собствен�
ности, строений, производствен�
ных мощностей и механического
оборудования;

— капиталовложения в недви�
жимость;

— управление недвижимостью;
— риэлторская деятельность

по продаже недвижимости (ком�
мерческие здания, жилые дома);

— ремонт и консервация зда�
ний, строительный аудит и ин�
спекция;

— строительная экономика и
экономика недвижимости.
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